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  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（十月三十日）早上出席香

港投资基金公会第九届年会后与传媒的谈话全文： 

 

记者︰美国联储局表示若经济数据继续稳步增长，便可能会加息，昨晚美

国已公布第三季的经济数据，美国在十二月加息的机会是否大了许多？ 

 

财经事务及库务局局长︰我也很怕回答这问题，因为我已经常采用这条

Line（回应口径），即是相信（美国联储局）会参考数据，而那些数据永

远也是参差的，所有数据不会同时间好或同时间差，所以这是联储局的一

个判断，究竟何时达到他们的要求。我不想参与这方面的揣测，亦已很久

没有揣测美国何时加息。不过我认为联储局迟早也应该加息，因为若 QE

（量化宽松）和低息环境一直持续，并不是一件好事，市场亦充满不明朗

的因素。当然联储局开始加息，市场并非没有预期，反而是加息的速度，

即是第一次加息、第二次加息的速度，才是市场要关心的。联储局经过推

出多轮的 QE（量化宽松）和多年来的低息环境，开始改变政策永远是困难

的，但若果不做则更加难。 

 

记者︰有人估计如美国十二月开始加息，香港可能最快在明年三月会开始

加息，会否担心太早（加息）会影响楼市，因近期楼市也有下调？ 

 

财经事务及库务局局长︰影响楼市的因素有很多。今日来说影响楼市的因

素是供应情况，而楼市过去的成交、供应等各方面，也会影响楼价，甚至

可以说，这些因素影响楼价的空间可能比加息更大，当然经济环境等因素

也要考虑。美国加息是早晚会发生的事情，我希望大家衡量自己的财政负

担，至于楼市的情况，以今日来说，影响楼市的因素有很多。 

 

记者︰「十三五规划」通过了其中一篇章，指香港可以提升在国家经济发

展和对外开放的角色和功能，想在这方面向你请教。 

 

财经事务及库务局局长︰在香港的定位方面，我们经常希望维持香港成为

一个有竞争力的国际性都市；而在国家层面上，是国家最有实力和竞争力

的金融中心，全球金融中心。我相信我们会循着这个方向努力。回顾过去

我们的工作，很多也是与增加香港金融市场的竞争力、令内地市场和海外

市场互联互通有关，各方面也充分体现了香港在这方面扮演的角色。我相

信随着「十三五」方向的展开，凭着我们现有的许多项目，以及「一带一



路」的构思，我们只会在这方面更加向前走。 

 

记者︰港汇指数近期经常触及强方保证，有甚么原因令资金流入，会否担

心加息后资金很快流走？ 

 

财经事务及库务局局长︰港元很多时候处于强方，当然这证明很多资金存

放在香港。至于现时的情况，金管局（金融管理局）每次向市场注资，完

全是纯粹反映在强方保证情况出现后，有资金流入兑换港元，金管局便会

自动有机制去接收，当然这反映了在过去一段时间有资金进入香港，但这

也是正常情况，以往香港亦有很多资金进出。至于若加息后会怎样呢？这

是十分复杂的，我想我今天不能全面解释，因为加息除了有一个简单的衍

生后果，加息后发生的情况如何影响市场的波动，这些情况并非今日一下

子可以解释。 

 

记者︰把 ETF（交易所买卖基金）纳入沪港通的进程和计划如何？ 

 

财经事务及库务局局长︰我刚才在演辞提及 ETF的方向，这是属我们的长

久方向，目前并未有实际计划。 

 

记者︰有报告指楼市有泡沫的风险，香港有没有需要「加辣」﹖ 

 

财经事务及库务局局长：「加辣」﹖你说的是外面有报告提及香港楼市有

泡沫的风险。当然，是否泡沫不同人有不同看法、解释和定义，但香港的

楼价高企，超过购买力和供款能力，如果跟历史上比较，现时楼价高企的

情况已是长期的事，市民亦很明白。正因如此，特区政府过去努力进行需

求管理的措施，以及在土地供应方面尽力做工作，我相信楼价和供求情况

如何改善，最后是需要看市场的发展和供应情况。 

 

记者：可否再谈 ETF？刚才你在演辞中也多次提及 ETF，香港的 ETF 市场

是否仍然较小，交投比例只有 8%，金发局早前的报告指香港在 ETF市场的

亚洲领导地位已经丧失，现时是否应该有很大的发展空间和迫切需要去扩

大？ 

 

财经事务及库务局局长：我不觉得香港的领导地位已经丧失，我不同意这

说法。ETF 的发展是经过政府和业界几年的努力，ETF 是从无到有，以往

我们有很少 ETF，因为我们推出了几项措施，包括豁免印花税以鼓励 ETF

（发展），令很多追踪中国指数的 ETF成功推出，并增加了交投量。当然，

我刚才的演辞提及，很多时市场引进的 ETF若不是（追踪）中国市场而是



海外市场，投资者的兴趣是不大的，业界在这方面应该研究如何增加推广

和分销渠道。 

 

  我认为香港的 ETF 增长是可观的，当然我们可以想更多办法，但千万

不要本末倒置，因为最主要 ETF本身应该是一个好的、低成本的投资工具，

能给予市民和投资者一个选择，我们应该尽量为投资者的需要而去做 ETF。

我的意思是指有些美国推出的 ETF，我们并不赞成，譬如美国有些 ETF 是

充满杠杆、投机性和不稳定性，我们不赞成那种 ETF，因此我们必须要循

着发展健全的 ETF这个方向，这是我们的政策方向。 

 

记者：金发局希望在五年内将 ETF占的成交比例提高至两成，是否太多、

很难达到？ 

 

财经事务及库务局局长：这由市场去决定。 

 

记者：是否不会批一些杠杆 ETF？ 

 

财经事务及库务局局长：我自己不赞成杠杆 ETF。 

 

 

完 


